



Farmacia  
**HOSPITALARIA**

[www.elsevier.es/farmhosp](http://www.elsevier.es/farmhosp)



## Editorial

### Farmacia hospitalaria y desarrollo sostenible

El 27 de septiembre de 1978, el profesor Grande Covián realizaba la conferencia de apertura del XXIII Congreso Nacional de la Asociación Española de Farmacéuticos de Hospital (AEFH), que se celebraba en Zaragoza con el tema “Aspectos fisiológicos y bioquímicos de la alimentación parenteral”. A dicho congreso asistían los primeros farmacéuticos internos residentes que se habían incorporado ese año a las plantillas de los servicios de farmacia de hospital. Se presentaron 43 comunicaciones distribuidas en sesiones sobre Preparación, Control y Distribución de Medicamentos, Farmacovigilancia, Mezclas I.V. y Nutrición Parenteral, Información de Medicamentos y Utilización de Medicamentos. El presidente de la Junta de Gobierno de la entonces AEFH era Joaquín Bonal y el Comité Organizador del Congreso lo presidía Mercedes Mendaza.

Ocho años más tarde vuelve a celebrarse en la capital aragonesa un nuevo congreso, el XXXI, de la AEFH. Los temas centrales fueron Farmacocinética Clínica y Utilización de Medicamentos. El número de comunicaciones se había triplicado, 154, de las cuales 70 se presentaron en forma de póster. Se sobrepasó la cifra de 400 congresistas y fue en ese año de 1986 cuando se comenzaron a entregar los primeros títulos de especialista en farmacia hospitalaria.

De nuevo, los farmacéuticos de hospital españoles, junto a compañeros iberoamericanos, nos damos cita en Zaragoza en el 54.º Congreso Nacional de la Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria (SEFH), esta vez bajo el lema de “Farmacia hospitalaria y desarrollo sostenible”. En este Congreso se han admitido más de 800 comunicaciones que se recogen en este número extraordinario de FARMACIA HOSPITALARIA, de las cuales 120 se presentarán en exposición oral.

Al analizar el recorrido de casi un tercio de siglo de nuestra profesión viene a la mente la frase de Bernardo de Chartres que popularizó Newton: “Si he visto más lejos es porque estoy sentado sobre los hombros de gigantes”. El trabajo y el empuje de nuestros compañeros en este período de tiempo han dado los resultados que estamos recogiendo en la actualidad, conformando una profesión que sigue avanzando hacia el objetivo de ser referente en el conocimiento y la aplicación de la terapéutica farmacológica, abarcando las múltiples facetas que en la actualidad supone la utilización del medicamento y, especialmente, adoptando la responsabilidad de mejorar el uso adecuado y la seguridad de la farmacoterapia en los pacientes.

El compromiso con la sociedad de todas las profesiones sanitarias es su adecuación a los cambios continuos que se producen en el conocimiento y su proyección y aplicación mesurada al paciente como centro del sistema y al propio sistema.

Estamos de acuerdo con el presidente del Comité Organizador del Congreso precedente en que estas citas anuales deben servir para hacer análisis de lo realizado y ajustes de rumbo con respecto al futuro. El encuentro personal, el diálogo, el contraste de pareceres y realidades, la presentación de los resultados de nuestro trabajo, todo ello nos permite ajustar nuestra “hoja de ruta” a la de las tendencias innovadoras, que en principio deben ser las que vayan marcando la visión de la profesión, pero aplicado de una forma meditada y sostenible.

En estos puntos es donde se incardina la idea que hemos planteado en el Congreso de Zaragoza: “Farmacia hospitalaria y desarrollo sostenible”. Así, las mesas redondas que vertebrarán los trabajos científicos se dedicarán en la primera jornada al paciente: conocerlo para desarrollarnos; el segundo día a la formación y a la investigación en los servicios de farmacia como actividades básicas de consolidación y crecimiento profesional de los farmacéuticos de hospital. La última mesa redonda tratará, desde distintos aspectos, la siempre controvertida idea de sostenibilidad del sistema sanitario. De esta forma queremos sacar conclusiones de nuestra situación actual y planteamientos futuros con respecto a los 3 centros sobre los que pivota nuestro trabajo: el paciente, el servicio de farmacia y el sistema sanitario.

Pero los sujetos activos que debemos realizar este desarrollo sostenible somos los propios farmacéuticos de hospital. Por ello, en Zaragoza se ha querido dar una prioridad a las actividades científicas desarrolladas por los miembros de la SEFH. El dinamismo y la pujanza de los asociados y la coordinación de la Junta de Gobierno de la Sociedad ha llevado a crear dentro de su estructura distintos Grupos de Trabajo que abarcan la mayoría de las actividades desarrolladas por los servicios de farmacia, desde la Farmacocinética y Farmacogenómica a la Atención Farmacéutica de enfermos VIH, desde la Oncología, la Farmacia Pediátrica o la Geriátrica a los Ensayos Clínicos, Gases Medicinales y la Nutrición. Los Grupos de Trabajo han contado con un espacio propio dentro del Congreso para exponer sus actividades y el desarrollo de una o varias ponencias científicas de interés dentro de la temática que desarrollan. Para complementar la exposición de la actividad del Grupo se han incluido las presentaciones orales de las comunicaciones relacionadas con el tema del Grupo mejor puntuadas por el Comité Científico.

El resto de comunicaciones se expone en forma de e-póster, es decir, en formato electrónico, en grandes pantallas de alta definición y con motores de búsqueda lo suficientemente intuitivos para encontrar de forma ágil y rápida las comunicaciones que interesan a cada congresista. Estos e-póster están también disponibles para su visualización participativa en la web del Congreso por todos los socios de la SEFH que no puedan asistir al mismo. Con ello hemos querido hacer partícipes del Congreso a todos aquellos compañeros que no estén con nosotros, aprovechando la inmediatez de acceso a la información que nos proporcionan los medios que tenemos a nuestro alcance.

Todas estas comunicaciones están recogidas en este número extraordinario de FARMACIA HOSPITALARIA. Su análisis pormenorizado puede darnos una foto fija de la situación actual de la profesión y de nuestro trabajo, pero también de nuestras capacidades y potencialidades y nos debe permitir ajustar el rumbo y atisbar nuestro desarrollo y sostenibilidad futura.

Para finalizar, queremos reconocer el compromiso, esfuerzo y tesón demostrados por todos los miembros de los Comités Científico y Organizador del Congreso para llevar esta tarea difícil y laboriosa, aunque atrayente, a buen fin. Nuestra gratitud a la industria farmacéutica, que ha aportado mecenazgo, conocimiento y colaboración a nuestra cita anual. También hacemos extensivo el agradecimiento a la Junta de Gobierno de la SEFH por su apoyo, así como a todos los socios, sin cuya participación no sería posible este evento. Sólo esperamos que os llevéis un buen recuerdo de este Congreso y que parte de sus contenidos constituya la semilla de un futuro, si cabe, aún más prometedor.

**Ignacio Andrés Arribas**

Presidente del Comité Científico del 54.º Congreso Nacional de la SEFH

**Reyes Abad Sazatornil**

Presidenta del Comité Organizador del 54.º Congreso Nacional de la SEFH